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高学历难觅好工作

说明了什么
事件回放 29岁的李丽拿着医学硕士文凭，找了半

年多的工作却四处碰壁。无奈之下，一心想当医生、领

高薪的她只得选择到一家母婴保健机构当上了按摩师，

月薪只有 2000 元。巨大的落差不仅让李丽有些“难

受”，也引发了众多网民的讨论：高学历找不到好工作，

为什么？

虽说“学而优则高薪”并不现实，但随着就业形势

的严峻，李丽的尴尬并不是个案。其中的原因是多方面

的，但学校在专业设置时过多过滥过于重复，不得不说

是一个非常重要的原因。往往是，某个专业招生时“如

火如荼”，就业率却“不忍细看”。这一现象，在文科类

专业中特别突出。

为此，教育主管部门须严格高校专业审批，尽快引

入无水分的就业率考评机制；在就业率数据确保真实的

前提下，某一专业就业率过低的，应取消相应专业招生

资格。通过这一倒逼机制，引导学校设立更多社会需

要、市场需要、用人单位需要的专业。如此一来，高学

历者毕业便失业的现象会得到极大缓解。

（陈祥奇 北京 职员）

设立专业不可盲目设立专业不可盲目

对于高学历者而言，承担着过高的社会期许、家庭

厚望，这往往令他们放不开手脚，迈不开步子。于是

乎，不少人潜意识里就觉得：高学历就一定要高起点、

高工资。这一想法，多少有点不大合适。

文凭，只是一个人曾经受教育程度的证明。要胜

任一份好工作，不仅需要智商，更需要情商；不仅需

要文凭，还需要办事方法、处事能力和综合水平。这

两者之间，有联系，但不存在必然的因果关系。特别

是在高等教育已经大众化的今天，过分纠结文凭，不

如把身段放低些，把心态放平和些，多在实际能力上

努力。既有高学历，也有高能力，才能获得更多的认

可与机会。

（张轶水 安徽巢湖 媒体人）

重学历更应重能力

在学校接受教育、取得文凭是一个层面，走上社

会、找到工作乃至获得高薪则是另外一个层面。时代在

变，就业的观念也要与时俱进。

事实上，在价值判断日益多元的时代，一时工作的

好坏，一时工资的高低，都决定不了一个人最终的成

就。与其抱怨，还不如脚踏实地，从小事做起，一步步

向着自己的目标前行。君不见，越来越多的大学生毕业

后，不是选择回乡创业、带头致富并小有成就了吗？越

来越多的成功者，在走上成功的征途上，不也是历经艰

辛磨难吗？观念一变天地宽。

（祝建波 山东诸城 教师）

就业观念还需更新

中国人民银行最新公布的统计数据

显示：1 月份人民币贷款增加 1.32 万亿

元，而存款却大幅减少 9402 亿元。这

9400 多亿元存款“搬家”去哪了，一时间

引发各方关注和讨论。笔者认为，弄清

这些存款“搬”哪了固然必要，更重要的

恐怕还是“搬家”原因蕴含的警示。

9400多亿元存款去哪了？

首先是受春节前企业发放奖金影

响，一些企业存款转化为居民存款和春

节期间的常规消费了。据统计，主要企

业存款大幅下降了 2.44 万亿元，居民存

款新增了 1.81 万亿元。类似情况在 2011

年和 2012 年的 1 月份均发生过，这是季

节性因素造成的。当然，2013 年金融机

构本外币企业及其他部门短期贷款及票

据融资同比少增 1.66 万亿元，这个因素

也影响到企业存款。

其次是受高收益诱惑，一些企业和

居民存款还“搬”进了理财产品等“影

子银行”。近年来，不少企业热衷于投

资收益率更高的理财产品，而非收益率

更低的主营业务。

三是一些居民把存款搬到余额宝、

微信红包等互联网金融产品上了。截至

1 月 15 日，余额宝规模已超过 2500 亿

元，用户数超过 4900 万户，相比 2013

年末，其规模 15 天内净增长了 35%，用

户数新增 600万。

四是一些“搬”到了股市，1 月沪

深 两 市 合 计 日 均 新 开 A 股 账 户 数 为

15846户。

细究这些存款“搬家”的原因，其

中蕴含诸多发人深思的警示。

警示之一，商业银行面对不断增加

的各种金融业态的存款竞争，将彻底失

去“躺着也能赚钱”的安逸环境，日益

面临存款成本的提高和优质客户的流

失，这对其差异化定价和风险管理能力

提出较大挑战。只有以更强的综合经营

管理能力参与市场竞争，才可能在新的

金融格局调整中获得新的发展机会。同

时，面对贷款资金压力将越来越大的新

形势，银行放贷能力受限，合理安排贷

款规模和放贷节奏，主动加强自身贷款

和流动性管理，自觉防控流动性风险和

贷款风险，愈来愈显得势在必行。

警 示 之 二 ，应 加 强 对 理 财 产 品 等

“影子银行”和一些互联网金融产品的

监管，以防止存款“搬”出银行后或推升

实体经济融资成本，或加剧金融风险。

各种理财资金是否流向限制性行业和

领域不可得知，但是可以确定的是，各

种理财产品多为短期，而能支付高息的

领域多为高风险及低流动性特点，这也

是为何企业感到资金紧张及商业银行

流动性波动的主要原因。未来，如何对

各种理财产品进行监管应是防范金融

风险的重点。

警示之三，利率市场化改革既应积

极，更应稳妥，避免重蹈利率市场化失

败国家的覆辙。存款“搬家”凸显加快

利率市场化步伐的必要性。我国已放开

金融机构贷款利率管制，存款利率管制

尚未放开。一旦全面放开金融机构利率

管制，会促使银行依靠抬高存款利率吸

收更多存款，并压低贷款利率争夺优质

客户，结果是利差收窄，甚至倒挂。国

际经验表明，利率市场化过程中，利率

水平波动幅度加大，走势也难以预测，

我国长期处于管制环境的商业银行一时

恐难以适应，而且利率风险将成为其主

要风险。在尚未建立存款保险制度的情

况下，过快推进彻底的利率市场化，会

导致银行经营风险和系统性金融风险增

大。利率市场化改革必须综合考虑，循

序渐进。

1 月份人民币存款大幅减少，有季节性的因素，

也有企业热衷理财产品、互联网金融和股市等方面的

原因，这都给传统银行业生存发展、做好金融监管，

以及市场化改革等，带来了重要警示

欢 迎 读 者 就 热 点 经 济 话 题 发 表 评 论 、

漫 画，来稿请发至：mzjjgc@163.com。
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如此如此““变废为宝变废为宝””

存 款“ 搬 家 ”的 警 示
赵淑兰

许许 滔滔作作

刚刚结束的第 22 届非盟首脑会议再

次将“农业与粮食安全”定为会议主

题。会议认为，非洲农业综合发展计划

实施 10 年来取得了丰硕成果，越来越多

的非洲国家将其预算的 10%投入到农业

领域，农业转型对非洲成功实现长远发

展目标至关重要。但是，非洲能否养活

自己至今仍然是一个严重的问题，需要

各方高度重视，也需要国际社会的大力

支援。

作为世界最不发达地区之一，农业

和粮食安全一直以来是影响非洲发展的

瓶颈。随着人口的快速增长，如不能有

效解决粮食安全问题，非洲未来将面临

粮食供应短缺的巨大挑战。

非洲如何解决粮食安全这个重大战

略问题，需要全面改革现有粮食生产和

流通领域的政策机制。

首先，非洲各国政府应通力合作，

去除影响非洲大陆内部粮食贸易及其物

流的各种边境障碍和限制，拓宽粮食交

易和流通渠道，实现农业资源的平等、

合理配置和共享。各国应协调统一进出

口禁令、关税和配额、原产地原则限制

及物价控制等政策，使粮食消费国可从

邻国的优势农业资源中获益。

第二，以发展非洲当地农业为解决

粮食安全的主要途径，减少对进口粮食

的过度依赖。尽管非洲并不能生产其所

需的所有农产品，但总体上仍拥有可以

满足自身需要的各种农业资源。非洲长

期从本地区之外进口数额越来越大的粮

食，以满足整个非洲大陆不断增长的粮

食需求。因此，非洲进口粮食的需求越

来越大，进口成本也在不断提高，而且

本地出产的粮食反而比进口粮食更为昂

贵。非洲地区每年需花费 200 亿美元甚

至更多用于进口粮食，而这一数据在

2020年前据预测也会翻番。

第三，各国政府应着力制定和发展

目标清晰和明确的农业政策，如采取

扶持农户和小型农业企业发展的政策

措 施 ， 进 一 步 挖 掘 农 业 生 产 的 潜 力 。

目前，非洲小型家庭农户普遍只能以

低于市场价格 20%的价格卖出盈余粮

食 ， 其 他 交 易 成 本 也 消 耗 许 多 收 益 ，

严重挫伤农户向市场投入更多农产品

的积极性。改进措施的关键在于政府

要 向 穷 人 提 供 获 得 更 好 食 品 的 渠 道 、

帮助贫穷农户以高于其生产成本的好

价格卖出其农产品，培育和发展一个

将农村的农产品与城镇的粮食需求联

系起来的区域市场，并保证其健全且

运作良好。

最后，重视并解决城镇化过程中出

现的农业生产力下降问题。非洲蓬勃发

展的城镇化趋势也在推动粮食需求的快

速增长，如何养活更多的城镇人口成为

重大社会隐患。其实，非洲的农村人口

流入城镇很大程度上与农业生产环境恶

化有直接关系，如干旱、市场环境不

佳、资金匮乏、种子和化肥价格上涨且

供应不足等，迫使许多农户离开农村到

城镇谋生计。

非洲是充满希望的大陆，拥有良好

的自然禀赋，包括充足和肥沃的耕地、

丰富的水资源，以及有利于农业生产的

气候条件等，非洲因此有条件、有可能

实现自己养活自己的目标。

粮 食 安 全 关 乎 非 洲 未 来
杨海泉

让“事难办”早日消失
冯是虎

为奢侈品“黯然失色”叫好
祝惠春

农业和粮食安全一直以

来是影响非洲发展的瓶颈。

解决粮食安全这个重大战略

问题，非洲需要全面改革现

有粮食生产和流通领域的政

策机制，利用好自身所拥有

的良好自然禀赋

近些年，个别国企对高管人员发放过高的薪酬，使

其与社会平均收入水平以及企业普通员工薪酬差距明

显拉大。尤其是在经济下行压力依然较大的当下，公

众期望国企高管的薪酬的制定与发放更加规范、科学、

合理，使国企高管的薪酬与责任相契合。

虽说国企高管的薪酬并不缺乏操作规范，但仍被公

众质疑，一个重要的原因就是这些规范在制定的过程

中，往往采取闭门造车的方式，没有采取开门求解的姿

态，没有广泛听取公众和国企员工的意见。

当然，不能只从薪酬的绝对数量来判定国企高管的

薪酬是高是低，而应主要看其业绩如何。如果一味苛

责，将国企高管薪酬限制在较低水平，表面上看似公

平，实则违背了企业管理责、权、利相适应的基本规

律。国有企业大多规模庞大，管理者的决策动辄事关

上亿元国有资产的安危，责任重大。如果不为这些管

理者设计明确客观的薪酬激励制度，轻者，高管们会不

思进取，降低国有资产使用效率；重者，就会动歪心思，

运用手中的权力自肥。

国企高管并非不能拿高薪，但国企高管年薪必须体

现“奖优罚劣”的制度，少数国企“只奖不罚”或者自行

制定高管薪酬理应予以制止。应当对国企高管薪酬予

以规范和量化，让高管的收入变得透明化，而不能搞

“暗箱操作”。在制定国企高管薪酬规范过程中，应该

将薪酬标准交由社会来评判，尤其是让国企员工对此

拥有发言权。

规范国企高管薪酬

不妨开门求解
吴学安

规范国企高管薪酬

不妨开门求解
吴学安

世界奢侈品协会最新公布的 2013

年度会员财务报表显示，2013 年国际奢

侈品在华销售额大跌50%。与此同时，该

协会发布的2014中国春节境外奢侈品消

费统计报告显示，春节期间，奢侈品境

内、境外消费出现“双降”，其中国内春节

奢侈品消费跌入10年以来历史最低点。

公款消费和礼品馈赠，曾是中国奢

侈品市场蓬勃发展的重要诱因。在某种

程度上可以说，反腐的力度与奢侈品的

销售业绩成反比。自中央连续发布多项

指示严惩腐败、倡俭治奢以来，在中国

曾所向披靡的奢侈品牌便每况愈下。数

据也证实，以往作为官场馈赠最受欢迎

礼品的腕表和男装受影响最为严重，其

中 腕 表 的 销 售 额 在 2013 年 整 体 下 降

95.9%，男装品类则出现了 60%的下滑。

奢侈品的“黯然失色”，在某种程度上反

映出中央反腐倡廉的力度和成效。

另一方面，党风政风的转变，也带

动民风和社风的转变。厉行节约，反对

浪费的新风提倡，使得社会上的炫耀型

消费得到扭转，比奢之风得以抑制。整

个社会频现崇清尚俭的好势头。

中央正以抓铁有痕、踏石留印的力

度，将倡俭治奢的作风建设引向深入。

可以预见，在去掉“邪火”和“虚火”后，

一些曾“热晕头”在中国市场疯狂开店

的奢侈品牌，将会尝到扩张过快的“苦

果”而步入冷静。

近日，国务院印发 《国务院关于取

消和下放一批行政审批项目的决定》，

再次取消和下放 64 项行政审批事项和

18 个子项，这是本届中央政府第五批

取消和下放行政审批等事项。

设置行政审批的本意是维持正常的

市场秩序，但如果审批过多过滥，而且

审批程序和环节混乱，则将给经济发展

带来诸多负面影响。近日，海南省一名

人大代表在海南“两会”上“晒”出亲

身经历的“行政审批长征图”，让人们

看了不禁惊讶。

对于行政审批制度改革产生的综合

发展效应，有人将其概括为“管制松一

寸、生产长一尺、市场活力放一圈、结

构调整快一拍”。国务院本次取消和下

放行政审批事项有两个特点：一是突出

生产经营领域这个重点，把企业主体设

立、经营范围等与企业发展息息相关的

审批事项作为取消和下放的重点；二是

这些事项社会关注度高，申报量和审批

量大，取消和下放后受益面较广。可以

预见，取消和下放相关行政许可事项，

约束政府权限，有利于使市场在资源配

置中发挥决定性作用。

随着服务型政府建设的扎实推进，

虽然人们在政府机关很少再遭遇“门难

进、脸难看、话难听”等现象，但“事

难办”似乎依旧司空见惯。原因就在

于，有些单位依然把审批当成权力而不

是服务，权力扩张还会衍生出市场寻租

行为的发生。值得注意的是，取消过多

过滥行政审批，并不是政府就不干事情

了，而是把政府用于审批的这些精力、

权力转移到政府为经济发展创造良好的

环境、提供优质的公共服务和维护社会

的公平正义上来。这才是简政放权的真

实用意。

有媒体近日调查发现，当前市场上一些散装的餐巾纸质量参差不齐，很多纸是

用回收的废纸（再生纸）生产的。一些小餐馆提供的餐巾纸有时还有粉尘在上面，

纸品包装箱外面没有生产厂家、生产日期等信息。据介绍，经常使用劣质卫生纸可

能会引发多种病症，甚至可能会影响儿童智力。对此，相关部门在对餐饮行业经营

者加强监管的同时，也应组织力量对纸品行业严加管理和监督，特别是要清网式排

查生产劣质产品的小纸厂、小作坊，杜绝不合格产品流入市场。 （开 新）


